

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: CALLE DEL DESENGAÑO, NUM. 10.

PRECIOS.
MADRID: MRS. 6 rs.
PROVINCIAS: TRIMESTRE. 24
ULTRAMAR Y ESTRANJERO: Id. 60
NOTICIAS Y COMUNICADOS.
Se insertan, todos a precios convencionales.

SUSCRIPCIONES.
Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza o sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe.
ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO.
Publicados en ambas ediciones.

NUM. 740 POR LA MAÑANA.—AÑO XIII. MADRID MIÉRCOLES 19 DE SETIEMBRE DE 1860. TIRADA DE 23,000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

La *Gaceta* de ayer publica el parte telegráfico, relativo a la llegada de S. M. a la Ciudadela, que es el mismo dado a luz textualmente en nuestra edición de anoche.

En el sorteo, verificado el día 13, de siete acciones de carreteras de á 2,000 rs. que deben amortizarse en el presente año, habiendo la suerte a las señaladas con los números 17, 170, 182, 271, 331, 457 y 530.

La *Gaceta* inserta el pliego de condiciones bajo las cuales se saca a pública subasta la conducción de la correspondencia en el archipiélago de las islas Canarias en buques de vapor.

El gobernador capitán general de Filipinas participa con fecha 19 de julio último que no ocurre novedad en aquellas Islas, y que su estado sanitario continúa siendo satisfactorio.

La Dirección general de contabilidad de la Hacienda Pública inserta en la *Gaceta* la relación de las liquidaciones examinadas y aprobadas por la misma, del capital que ha resultado a favor de las corporaciones ó establecimientos por las ventas de sus bienes, ejecutadas hasta el 2 de octubre de 1859, cuyos extractos se han remitido á la de la Deuda pública, para que expida á su favor inscripciones intrasferibles con renta del 3 por 100, á tenor de lo dispuesto en el artículo 8.º de la ley de 1.º de abril de 1859.

Una correspondencia de Argel dirigida á la *Patrie*, anuncia que para el 17 de este mes se preparaban magníficos festejos con objeto de obsequiar á los emperadores de los franceses á su llegada á aquel punto.

Al Bey de Túnez se le esperaba el 16 acompañado de numerosos séquito, cuya circunstancia contribuiría á aumentar la esplendor del recibimiento de Sus Majestades Imperiales. También se anunciaba la llegada del emperador de Marruecos.

En suma, concluye la correspondencia citada, los festejos que se disponen en Argel serán en extremo brillantes y dignos de corresponder á un acontecimiento tan importante para Argelia, como la presencia de S. M. en la capital de nuestra colonia de África.

En la actualidad se encuentra en Madrid el Excmo. Sr. D. Juan Antonio Correa y Castro de Sepúlveda, dean de la catedral de Braganza, y hermano del vizconde de Ernedosa, grande de Portugal. Viene de los baños de Ledesma con objeto de conocer parientes españoles que aquí tiene, y en la Audiencia de despedida que S. M. dióron al Cuerpo Diplomático al emprender su viaje, fué presentado por el embajador de Portugal á nuestros reyes, quienes les diéron las mayores muestras de consideración.

Un hermano del contratista de las secciones del ferrocarril de Zaragoza á Alsasua, escribe á la *Discusion* rectificando las noticias contenidas en un comunicado de Ala-

gon inserto en el mismo periódico, sobre falta de pago á los trabajadores empleados en dichas obras.

En algunos pueblos de la provincia de Huesca ha llovido algo, aunque no lo bastante. En la capital, dicen el 15, estaba muy encapotado el horizonte, y era de esperar que pronto habría aguas abundantes. Si así sucediere, serían buenas las cosechas tardías y magnífica la sementera.

Un periódico de Málaga dice lo siguiente: «Una persona recién llegada de Antequera, nos dice que volviendo el jueves de la semana anterior de su hacienda, nombrada de las Perdices, á aquella ciudad el conde de Cartajal y su señora, sorprendieron en el camino siete hombres enmascarados, tratando de llevarse, hasta que les entregasen la cantidad de 20.000 duros; sin embargo, á ruegos de la condesa, consintieron en dejarlos ir, bajo la formal palabra de que les remitirían seis mil al punto que designaron: llegados á Antequera, no les enviaron el dinero; y el domingo último paseando con otras amigas la señora condesa, vió acercarse cuatro hombres, quienes la recordaron su promesa, amenazándola caso de no hacerlo: por este motivo se han visto obligados ambos esposos á salir de Antequera. Suponemos que la autoridad habrá tomado ya sus medidas contra los bandidos en cuestión, que según se dice, están mandados por un tal Carboñeros.»

El emperador Napoleón ha visitado en Tolon la fragata de coraza la *Gloire*. Este buque llamó mucho su atención, y ha quedado muy satisfecho de los resultados que ha tenido ocasión de observar en este nuevo sistema de construcción marítima.

El diario de Milan las *Nacionalidades* publica el orden del día, dada por el general Cialdini al entrar en campaña, que es la que sigue:

«Soldados del cuarto cuerpo. Os llevo contra una cuadrilla de aventureros extranjeros que ha traído á nuestro país la sed del oro y del pillaje. Combatid y dispersad inexorablemente á estos miserables sicarios; hacédslos sentir por vuestra mano la cólera de un pueblo que quiere su nacionalidad y su independencia.»

Soldados: Perusa pide venganza, y aunque sea tarde la tendrá. —El general Cialdini.»

Leemos en *Las Novedades*: «Como era de esperar, la actitud que ha tomado *El Horizonte* en consecuencia de los sucesos exteriores y la política negativa del Gabinete O'Donnell, ha adquirido tales proporciones, que la prensa ministerial no procura ya disimular la suma importancia y trascendencia de tamaño hecho.»

Rogamos á nuestro colega que, nos excluya del número de los que atribuyen importancia á ese suceso. Si hemos de ser francos, la conducta del *Horizonte* tiene

en efecto á nuestros ojos un valor inestimable: como nuestros adversarios obrarán siempre de la misma manera, ya no nos contentaríamos con los ocho años; los errores de los contrarios nos eternizarían. Siga, siga como ha empezado *El Horizonte*, y no tema que su actitud nos ponga en alarma.

Las Novedades no puede menos de elogiar la latitud dada por el Gobierno á la polémica provocada por *El Horizonte*!

El periódico inglés *Register* que se publica en Hong-Kong, anuncia con fecha del 17 de julio, que los chinos de Swatow habían cogido á un misionero francés, y se creía fuese cierto, pues el jefe de la división naval, sir Roberto Macluye, había hecho salir á la canonera de vapor el *Cochchafer* para Swatow, con otros botes y tropas de tripulación de su fragata de vapor *Esh*.

El actual cónsul interino de España en Hong-Kong, Sr. de Silva, estaba enfermo, de mucho peligro con fiebre cerebral el 25 de julio, y el Sr. Caffete, que desempeñaba el consulado general de España en Macao, se le esperaba de regreso para España en el próximo mes de octubre.

El 2 de agosto se encontraba ya en Singapur S. E. el conde de Eulenberg, enviado extraordinario y plenipotenciario de Prusia cerca de las cortes de Siam, China y Japon. Su séquito es numeroso, y se compone de siete agregados diplomáticos y cuatro notabilidades científicas.

Los periódicos de la India lamentan y consideran la muerte reciente de Mr. Ward, gobernador general de la presidencia de Madrás, y la de Mr. Wilson, ministro de Hacienda en Calcuta, como una gran calamidad pública. En efecto, estos dos notables personajes políticos, nombrados para meter en caja la Hacienda india, que se halla en tan deplorable estado, será muy difícil reemplazarlos en las circunstancias actuales.

Ha fallecido en Vichy el señor marqués de Montesa, uno de los individuos del Excmo. de procuradores que votó la «exclusión de la familia de D. Carlos.»

Que la situación tiene miedo y trata de imponer á sus enemigos por medio de amenazas, dice, entre otras lindas cosas, el periódico democrático *La Discusion*. No se comprende á quien, de qué, ó por qué teme la unión liberal. Hablar de miedo y de amenazas y del imperio del sable en esta época en que á nadie se persigue ni oprime, en que todo el mundo habla y escribe como le parece, de lo cual son buena prueba algunos artículos de la prensa opositorista; es tarea que no puede producir á quien la acomete otro resultado que poner en evidencia la falta de sólidas razones para combatir el actual orden de cosas.

El *Espero* del día 12 anuncia que Valerio, gobernador de Como, y el marqués Gioachimo Pepoli, diputado del Parlamento sardo, han sido nombrados comisarios

reales; el primero para la Umbria, el segundo para las Marcas, habiendo partido ya para su destino.

Siendo necesario dar mayor extensión á las salas y oficinas del Consejo de Estado, esta dependencia ocupará dentro de poco toda la parte principal del edificio de la calle de la Almudena, y se trasladará la Dirección general de Ultramar á la casa del señor conde de Altamira de la calle Ancha de San Bernardo.

El domingo, en el segundo tren de la mañana, se presentó en Valdemoro el autor del Album regio, titulado *La Reina del cielo*, con su fotografía el Sr. Sanchez Rodriguez, recibiendo el Sr. D. Vicente Lopez de Lerena y otras personas principales del pueblo. Los mayordomos sacaron el bello Crucifijo de la Salud al camino de los dos Pintos, donde fué fotografiado. Después el mismo pueblo quiso que la preciosa imagen de Nuestra Señora del Rosario, se llevase procesionalmente á las eras, y así se efectuó á las cuatro de la tarde, saliendo la Virgen en la magnífica carroza que tiene, vestida y alhajada por las señoras de Lara, acompañándola el señor cura parroco y clero con cruz levantada, las cofradías, el señor alcaide, y la banda de música de la Guardia Civil. Los guardias jóvenes formaban la escolta. Agudió un numeroso gentío, y teniendo los jóvenes guardias que rodear la imagen para que operase la cámara, varios de ellos salieron retratados. Durante la operación tocaba la música diferentes piezas. El pueblo estuvo con el mayor entusiasmo, deseoso de que la Virgen fuese copiada con la mayor perfección, como se hizo, sin embargo de lo avanzado de la hora y lo nublado que aparecía el cielo, porque afortunadamente hubo momentos en que el sol bañaba el rostro de la Virgen, y pudo fotografiarse bien.

Las noticias de Saigon, en Cochinchina, recibidas en Hong-Kong hasta 25 de julio, eran poco satisfactorias, según escriben de este último punto. La certa guarnición que allí había quedado, compuesta de unos 400 hombres, de los cuales la mitad son tagalos españoles, estaban á la defensiva, siendo estrechados diariamente por las innumerables fuerzas annamitas que los cercaban, y por las líneas de defensa levantadas á tiro de cañon y aun de buena carabina. Las enfermedades se habían desarrollado con la estación de las lluvias, y los franceses tenían los hospitales llenos, y de los nuestros sobre unos 40. Los mandarines continuaban impidiendo la llegada de víveres; así es que ya no se embarcaba ninguno allí, y por consiguiente, si no se mandan auxilios y refuerzos, aquello, en opinion de un corresponsal, es seguro que tendrán que abandonar.

Podemos declarar solemnemente, dice *El Diario Español*, que, si nuestro embajador en Roma no está ocupando su puesto, no es por la voluntad del Ministerio, como

puede enterarse cuando guste *El Horizonte*, acudiendo al mismo Sr. Rios Rosas, cuyo mal estado de salud es la única causa de su permanencia en Madrid. El Gobierno desearía, siendo posible, que el Sr. Rios Rosas estuviera desempeñando su destino; pero no debe obligarse á una persona tan respetable, y cuyos servicios tanto estima el Ministerio, á que, comprometiendo su salud, se ponga en marcha, sin estar completamente restablecido de antiguas dolencias.

El mismo periódico dice que la fracción impaciente de los ultra-moderados, arrastrada por la pasión ciega y descaminada, se acerca al abismo anti-dinástico, donde se ha precipitado, sin consultar mas que su propio enojo; la fracción progresista pura, que tratan de formar un sacrilego consorcio los *vecinos* de la democracia y los *vecinos* del absolutismo, porque unos y otros sienten la inacción á que sus propios extravíos y exageraciones les condenan, porque los unos se cansan de esperar y los otros de no tener elevadas posiciones.

Recordarán nuestros lectores que há pocos días se quejaba *La Esperanza* de la frecuencia con que era llamada ante los tribunales para responder de sus palabras. Pues bien: nuestro colega *El Día* nos revela ayer un caso curiosísimo ocurrido en uno de los juicios á que há sido demandado el periódico religioso. Contestando el representante de *La Esperanza* al que lo era del señor duque de Tetuan, á la demanda interpuesta á instancia de este contra el editor del diario absolutista, dijo que no había querido aludir al general O'Donnell cuando escribía, á propósito del decreto sobre la inmigración de chinos, estas palabras: «Que no se defiende en el día, sino que quiso referirse á *El Día*, periódico. Como era natural, contra esta salida, que bien puede llamarse de *pis de banco*, protestó *El Día* ante los tribunales, y entonces el apoderado de *La Esperanza* manifestó, que la que rella de *El Día* había sido ya contestada en el juicio celebrado con el representante del duque de Tetuan.

Posteriormente, el periódico de tan buenas salidas puso la siguiente coletilla á un artículo de *El Día*, sobre la cuestión de moralidad: «Buena está la moralidad en el día», y nuestro colega se creyó muy justamente en el caso de pedir explicaciones á *La Esperanza* acerca de esa frase, siendo así, que, por confesión de este último, había empleado otra análoga para aludir á *El Día*, circunstancia que le sirvió de justificación para proveer una avenencia en el juicio celebrado con el representante del duque de Tetuan. —Después de haber relatado esta sucinta historia, solo nos resta copiar las siguientes líneas que pone al final de su artículo *El Día*:

«El público apreciará debidamente esta conducta, y formará el concepto merecido de quien apela á juegos tan indignos y á

EL NOBLE

inspiraba su reciente aventura con los defensores de Puerta Nueva, y aprovechó un momento para preguntar á Alberto con zozobra: «Será posible, señor baron, que esos hombres traten de vengarse de vuestro hermano de viveza?»

«Pensais, repuso el otro, que todavía me acuerdo de aquellos necios? Se quejarán á su jefe, y éste al preboste, y el preboste á quien no le haga caso... Bah! tenemos bien enseñados á los villanos, y su cuero conoce ya demasiado nuestros látigos. No, no; otras ideas me ocupan. Fabian: no veis toda esa gente correr atorollada? Sin duda está sucediendo alguna cosa extraordinaria.»

«Y qué nos importa, hermano?»

«Este nombre, pronunciado en voz alta, no sonó muy agradablemente á los oídos del baron.»

DE NORMANDIA.

que ya sabreis, para que no se divulgue el vínculo de sangre que nos une. No os olvidéis de mis palabras, continuó en tono más dulce; recordad lo que me habeis prometido.

Necesario fué todo el respeto que el joven Croissy profesaba á su hermano, para impedirle manifestar el descontento que este humillante mandato le inspiraba. Se inclinó en muestra de obediencia; pero su alma estaba cruelmente mortificada, y por cierto que sus reflexiones no habrían tomado un giro mas favorable para el baron, si acontecimientos inesperados no hubieran reclamado toda su atención.

Por entre mil rodeos habían llegado á Puente Nuevo, que por entonces tenía mejor justificado el nombre que en el día, y Fabian, que solo había atravesado callejuelas tortuosas y casi desiertas, se quedó admirado en presencia del espectáculo que se ofreció á sus ojos. Puente Nuevo ostentaba la fisonomía particular que los autores contemporáneos retrataron tantas veces.

Una multitud inmensa, animada, bulliciosa atestaba el puente en toda su longitud, las tiendas portátiles y las muestras de re-

EL NOBLE

tillo de ruda setana que chillaba mas alto que todos los demás, le preguntó con interés: «¿El *scotasticus*, podreis explicarme la esencia de esa comocion popular? ¿Qué diablos tiene esa gente que aulla?»

«El estudiante interpelado volvió la cabeza, dispuesto sin duda á burlarse tambien del imprudente curioso que á él se dirigia; pero la presencia de un galán caballero con los colores del príncipe de Condé le quitó toda intencion de zumba.»

«Gramaticis certant, caballero, dije, esto es, traducido en romance, que no sé jota; pero decidme, no os parece como á mí cosa divertidísima un pueblo alborotado? Hace quince días que no sucedia cosa mejor.»

Y volviéndose al gentío, prosiguió chillando con voz tonante: «¡Viva! a la Fronda! Muera Mazarino! Buque, ¡viveis animo, valientes ciudadanos! Gele de los pulmones!»

Miró el baron con desprecio al lenguaje romanceo, y ya iba á dirigirse á otra persona mas grave y mejor informada, cuando el teólogo le dijo: «El señor caballero, si habeis pisado los escabelos de la corte, podreis decirnos

EL NOBLE

Mazarino, quien desde su destierro dirigía aun la combática nave del Estado, con gran escándalo de los fronderos viejos y nuevos; esperaba el momento de que las facciones se desvirtuasen una con otra para aprovechar su flaqueza y destruirlas de un golpe. Esta política pasiva era prudente sin duda; pero Ana de Austria, la orgullosa española, era mujer antes que reina, y las insolencias del exigente príncipe la habían irritado altamente. Por esta razon su cólera no la había permitido aguardar con paciencia el efecto infalible de una marcha prudente y había concluido secretamente una especie de liga defensiva contra Condé con el coadjutor á quien había ganado con la promesa del capelo de cardenal.

Este poderoso aliado, apoyado en la autoridad de Gaston de Orleans, tío del rey menor, era á la par el campeón del pueblo contra Mazarino, y el campeón de la corte contra el primer príncipe de la sangre.

Este era, pues, el estado de París cuando los dos Croissy llegaron á Puerta Nueva: habiase puesto el sol, y ya iban á levantar el puente levadizo, cuando los viajeros, precedidos del postillon que los

EL NOBLE

de Normandia, que ya sabreis, para que no se divulgue el vínculo de sangre que nos une. No os olvidéis de mis palabras, continuó en tono más dulce; recordad lo que me habeis prometido. Necesario fué todo el respeto que el joven Croissy profesaba á su hermano, para impedirle manifestar el descontento que este humillante mandato le inspiraba. Se inclinó en muestra de obediencia; pero su alma estaba cruelmente mortificada, y por cierto que sus reflexiones no habrían tomado un giro mas favorable para el baron, si acontecimientos inesperados no hubieran reclamado toda su atención. Por entre mil rodeos habían llegado á Puente Nuevo, que por entonces tenía mejor justificado el nombre que en el día, y Fabian, que solo había atravesado callejuelas tortuosas y casi desiertas, se quedó admirado en presencia del espectáculo que se ofreció á sus ojos. Puente Nuevo ostentaba la fisonomía particular que los autores contemporáneos retrataron tantas veces. Una multitud inmensa, animada, bulliciosa atestaba el puente en toda su longitud, las tiendas portátiles y las muestras de re-

expedientes tan bochornosos como los que dejamos enunciados para eludir las responsabilidades en que incurra.

El vapor *Alpogabar*, que salió del puerto de Cádiz el 12 de agosto próximo pasado, llegó a Puerto-Rico el 26 del mismo, saliendo el 27 para la Habana.

En una correspondencia de Singapur, escrita con fecha 2 de agosto a un periódico de esta corte, hallamos los siguientes párrafos:

En esta residencia de Singapur hay un descontento general por la imposición de nuevas contribuciones que exige el Gobierno de la India para cubrir su gran déficit.

Hay grandes meetings, representaciones suscritas por el comercio europeo, por el chino, árabe, armenio y persa.

Los negocios están paralizados, efecto de la guerra de China y Cochinchina, donde los marianes no permiten sacar un grano de arroz ni ningún otro efecto, y en donde los aliados franceses y españoles están a la defensiva.

Los chinos aquí se han batido en las calles unos contra otros, y ha habido cabezas rotas y prisiones, producidos estos motines por las discordias que existen entre ellos y los bandos en que están divididos, y sociedades secretas que los impulsan a estos desmanes.

Habiendo anticipado el vapor *Leon* su llegada a Alicante, anteaayer tarde salieron de dicho puerto, a bordo de aquel buque, los individuos de la embajada marroquí con dirección a su país.

El Sr. Calderón Collantes, ministro de Estado, devolvió el domingo la visita que le hizo el sábado lord Granville, presidente del Consejo privado de la reina de Inglaterra.

El *Constitucional* asegura del modo más terminante, para desvanecer los rumores que algunos periódicos han echado a volar, que el noble lord no ha hablado ni una sola palabra del tráfico negro en las dos largas entrevistas que ha tenido con el señor ministro de Estado.

El Banco agrícola de Asturias facilitó en el año último a veinte ayuntamientos 316,730 rs., para el socorro de 740 cultivadores, imponiendo en la Caja de depósitos por falta de destino, 476,700 rs. El Banco contaba en 1.º de enero de 1859 con un capital de 1,299,414'52, y habiendo tenido de utilidades en todo el año pasado 43,075'13, en 1.º de enero del presente año su capital consistía en reales vellón 1,347,489'65. Debemos añadir que el año de 1859 solo tuvo de gastos 5,100'71.

Dice *El Faro Asturiano*, que el brigadier Sr. D. Francisco Antonio de Elorza, actual director de la fábrica de fundición de Trubia, ha sido trasladado a la maestranza de Barcelona, habiéndose designado para reemplazarle al Sr. Salas, que desempeña la plaza que se concede al Sr. Elorza. También han sido destinados a otros puntos algunos jefes y oficiales de aquel vasto establecimiento nacional.

Declasé en París, según carta de aquella capital, que España, fundándose en los tratados que le dan derechos eventuales sobre el trono de las Dos-Sicilias en el caso de extinguirse la familia reinante, ha protestado contra los acontecimientos de Nápoles.

El señor patriarca de las Indias ha dirigido una notable pastoral a todos los fieles pertenecientes a su jurisdicción espiritual, ordinaria y castrense, excitando su celo y caridad para que ayuden al socorro de los infelices cristianos de Siria, a cuyo efecto anuncia que queda abierta una suscripción en su casa-habitación y en todas las subdelegaciones castrenses y fuera de la Península, manifestando que se publicará su resultado.

Comentando *La Discusión* lo que se ha dicho acerca de la ida de Garibaldi a los templos de Nápoles, dice: «Vean Vds. hasta donde llevan los enemigos de la libertad sus exageraciones! No vacilan en insultar al clero, si el clero se hace liberal: *esos son los católicos!*—*Esos somos los católicos!*, debiera haber dicho nuestro colega democrático, siendo, como es, católico.

Hace algunos días un vecino de Luarca, llamado, según se nos dice, D. José Elduayen, dueño del café de aquella villa y persona acomodada, se suicidó arrojándose a un despeñadero. Las causas de esta determinación desesperada se atribuyen a sus muchos padecimientos físicos, para sufrir los cuales no tuvo energía bastante.

Se proyecta la construcción de un nuevo ferro-carril desde Lérida a Tolosa.

Un periódico de los Estados-Unidos da las siguientes noticias acerca de la primera mujer del rey Gerónimo Bonaparte, que se divorció de ella por orden del emperador. Pasando por una calle de Baltimore el día después de recibirse la noticia de la muerte de Gerónimo Bonaparte, a su mujer, Miss. Patterson, que ya se aproxima a los ochenta años, paseándose con su acostumbrado traje, y tan indiferente como si nada hubiese sucedido. Ella sabía indudablemente la noticia, pero como conoce sus extravagancias, no me sorprendió. Continuamente se ve a esta señora en los mercados públicos, atendiendo personalmente a sus negocios. Ella misma cobra los alquileres que se le deben, y de cuando en cuando coquetea con fondos y acciones, cuando hay calentura de especulación. En todos tiempos respaldó sobre su frente una alhaja real con brillantes purísimos. Sus brazos son blancos; su piel como la de una doncella de diez y seis años. Es verdaderamente una mujer muy notable. En su carácter hay un profundo estoicismo, unido a una inflexible filosofía y a una independencia sin límites, que no poseen muchos hombres. Es terriblemente monárquica, y mira a la República como institución ingrata y vulgar, y aunque hija de los Estados Unidos, y aunque no ha debido más que desgracias a las simpatías imperiales que en otro tiempo inspiró, vive en la atmósfera ideal de la *belle France*. Su mayor ambición es que su nieto, el joven Gerónimo, haga una brillante carrera en el ejército francés, en que ahora está sirviendo. Gran parte de su renta, que es muy considerable, va a Europa para servicio de su nieto. Cuando muera se cree que el heredará toda su fortuna, pues no está bien con su hijo, que vive aquí.

La Nazione de Florencia asegura que el general Fanti manifestó, por medio de un oficial de estado mayor, al general Lamoricière que dejase a las ciudades insurrectas en libertad de emitir sus votos. Parece que el general Lamoricière contestó a esta intimación, que no se creía autorizado para hacer tal declaración.

torizado para hacer una concesión semejante, y que se remitía sobre el asunto al Gobierno Pontificio. Dicese que la flota italiana, a las órdenes del almirante Persano, debe dirigirse a aquella plaza, en cuyo caso se vería atacada por tierra y mar, siendo difícil que sus fortificaciones puedan protegerla por mucho tiempo contra este doble ataque. Una vez Ancona en poder de los piemonteses, desaparecería ya toda resistencia en las Marcas y en la Umbria.

Al salir de Nápoles el rey Francisco II, dice el *Diario de los Debates*, dirigió al ministro de Marina las siguientes palabras: «Haced porque no se vierta una gota de sangre.» Los marinos y los soldados, añadió, se sienten hoy muy italianos para combatir a Garibaldi; mañana estarán a sus pies, y cuando Garibaldi quiera llevarlos a Venecia se sentirán entonces muy realistas.

En una correspondencia de Yantai (China), que publica *La Patrie*, leemos que las tropas del cuerpo expedicionario, llegadas ya casi todas, se ocupaban a aquella fecha (9 de julio) de los trabajos de instalación en el campo: la artillería ensayaba sus caballos, comprados en Shanghai y en el Japon, de modo que en el espacio de quince días estaría dispuesta para entrar en campaña.

Notable, por las declaraciones que contiene, es el artículo que ayer publica *La España*, y que empieza protestando contra el empeño de un periódico cualquiera (la alusión puede ir encaminada al *Horizonte*) en declararse órgano de un partido determinado. Después de los muchos años de vida periodística que lleva *La España*, de las pruebas que ha hecho, de los servicios que ha prestado, todavía no se atreve este diario a expedirse el diploma de órgano y representante del partido moderado. Mas adelante dice, que si en todo tiempo, si en cualesquiera circunstancias el partido moderado tiene su puesto a lado de la autoridad, hoy está en el caso de no separarse un ápice de esa bandera, de no transigir ni en un solo detalle con los partidarios de la absurda soberanía de las masas ó del criminal principio de insurrección.

Y por último, al terminar su artículo, establece que, si en el camino que quieren los órganos del ministerio, si en cualquier otro periódico, *La España*, en vez de hacer un llamamiento a los enemigos del poder para consumar su ruina cuanto antes, (nueva alusión a *El Horizonte*), *La España* hace un llamamiento a todos los hombres del partido moderado, a todos los amantes del principio monárquico, del orden y de la justicia, para que, posponiendo rivalidades y resentimientos, por justos que aparezcan y respetando la voluntad de nuestra amada soberana, que tiene depositada su confianza en los políticos que hoy gobiernan el Estado, sean cuales fueren los desaciertos de estos políticos, sean cuales fueren las antipatías que los partidos les profesen, se agrupen en derredor de la autoridad, y hagan causa común contra los enemigos del trono y de la patria.

La Iberia anuncia haberse notificado a su editor el nombramiento de los jueces que han de fallar en la denuncia que tiene pendiente por un artículo de fondo y un suelto, insertos en el número del 9 de setiembre. Los jueces nombrados son: D. Victor Dulce, D. Juan Fernandez Casas, D. Manuel...

Riovoó, D. Luis Alarcon y D. Miguel Jéven de Salas.

El señor regente de la Audiencia fijará el día para la vista, y el magistrado que ha de presidir el Tribunal.

Con referencia a personas dignas de entero crédito, insiste nuestro colega *El Constitucional* en sostener lo que dijo en uno de sus últimos números, sobre la reunion celebrada por los prohombres del baudo ultramoderado. «Diga lo que quiera *El Horizonte*, añade, se ha tratado de formular una declaración censurándolo, y si no han logrado sus deseos los que querían lanzar sobre él este anatema, no por eso desisten de su empeño y yo verán a tener hoy ó mañana otra conferencia.»

Las noticias de Siria son muy alarmantes, dicen de Londres. Los cristianos corren ahora mas peligro que nunca, y los 6,000 hombres de la expedición francesa se creen insuficientes para prevenir una insurrección general.

Sublevase indignado, y con justa razón, *El Diario Español* contra la calificación que un periódico ex-ligero ha hecho de la brillante campaña de Africa, apellidándola un estéril paseo militar. Dice nuestro apreciable colega, que si el mencionado diario hubiera sufrido como nuestros soldados las inclemencias del cielo y del clima; si hubiera sentido el soplo de la desoladora epidemia que diezaba nuestras filas, el mugido del huracan y la ronca voz de las tormentas; si se hubiera visto amenazado a cada paso por un enemigo audaz y astuto, no insultaría, como insulta, la grandeza de una campaña que llena al país de legítimo orgullo.

Los siguientes DESPACHOS son los que anteaayer debieron recibirse del extranjero y se retrasaron por causa del temporal.

Marsella 16.—Cartas de Nápoles hablan de ardientes demostraciones, y que muchos curas y frailes fraternizan con el pueblo. Se ha prohibido que se obligue a las gentes gritar «Viva Garibaldi!»

Defecciones en Gaeta. Los marineros y soldados aprovechan la autorización del dictador para volver a sus hogares.

Liborio Romano será pro-dictador mientras Garibaldi ataca a Lamoricière.

Garibaldi dice que ha de proclamar la anexión a Cerdeña y unificación de Italia desde el palacio Quirinal.

Reacción sangrienta en la ciudad de Ariano; los garibaldinos marchan contra ella.

El Diario oficial de Roma desmiente la proclama de saqueo atribuida a Lamoricière.

El Gobierno romano anuncia una circular al cuerpo diplomático, y publicará también la respuesta dada al marqués de la Minerva.

Paris 16.—El *Times* aprueba la invasión de los Estados Romanos; pero recomienda a Cerdeña que no ataque el Veneto.

Se habla de una próxima circular de M. de Rechberg indicando que sin aceptar puramente el principio de no intervención, el Austria se limitará a defenderse en Italia.

Casi todas las correspondencias dirigidas de Viena convienen en decir que el Gobierno austriaco no intervendrá en los Estados Romanos.

El señor ministro de Estado tuvo que detenerse en Murviédro a causa de una grande avenida del río.

La Patrie recibida ayer reproduce el hecho de que el duque de Módena ha marchado a la cabeza de sus tropas.

chado de Viena con intención de unirse a Lamoricière con su pequeño ejército. Como en este hay bastantes extranjeros, el Piemonte tendrá motivo para insistir en las causas determinantes de su expedición.

La proclama dirigida por Garibaldi al pueblo de Palermo y a la que se refieren los despachos anteriores, dice así:

«De cerca ó de lejos, estoy contigo, pueblo de Palermo, contigo para toda la vida. Lazos de cariño, comunidad de trabajos, de peligros y de gloria me unen a ti con vínculos indisolubles. Conmovido en lo mas intimo del alma, hablando con la conciencia de italiano sé que no dudas de mis palabras. Separado de ti por el interés de la causa, te he dejado un *alter ego* en Depretis. Depretis ha sido mi representante cerca del buen pueblo de Sicilia. Representa mas que yo, representa la idea nacional, la idea santa, Italia y Victor Manuel. Depretis anunciará al caro pueblo de Sicilia el día de la anexión de la isla al resto de Italia libre. Pero a Depretis toca, nel á mi encargo y al interés de Italia, determinar el día afortunado. Los miserables que hoy te hablan de anexión, pueblo de Sicilia, son los mismos que lo repetían hace un mes. Preguntales, oh pueblo, si yo hubiera atendido a sus miserables intereses individuales como habria podido continuar combatiendo por la Italia. Habria podido enviarte un saludo de amor desde la hermosa capital del continente italiano. Así pues, pueblo de Palermo, a los cobardes que estaban agazapados cuando combatías en las barricadas, aléjate de parte de tu Garibaldi que proclamarémos en breve la anexión al reino del Rey *gallitiano* en Italia; pero desde lo alto del Quirinal, cuando pueda ver la Italia a todos sus hijos reunidos, estrecharlos a todos libres sobre su ilustre pecho.»

Nápoles 10 de setiembre. Otra proclama del dictador dirigida al ejército napolitano dice así:

«Si no desdénais a Garibaldi por compañero de armas, quiero combatir a vuestro lado contra los enemigos de la patria. Tregua a nuestras discordias, llagas seculares de nuestro país. La Italia, sacudiendo los despojos de sus cadenas, nos enseña al norte el camino del honor hacia el último baluarte de la tiranía. Una sola cosa os prometo, haceros pelear. Nápoles 9 de setiembre de 1860.—Garibaldi.»

La conspiración descubierta en Constantinopla, y en la que según parece estaba cumpliendo el famoso M. Bulwer, tenía por objeto destruir al Sultan en provecho de su hermano Abdul Aziz.

Informado el Sultan de lo que ocurría dijo tales cosas del embajador inglés que este planteó la alternativa de que se diera crédito a sus esplicaciones ó que se retirara con todo el personal de la embajada. El pobre Sultan tuvo que contentarse con las esplicaciones para evitar mayores conflictos.

Los periódicos franceses llegados hoy traen el extracto del *memorandum* publicado por el gobierno sardo, y que nos habia anticipado el telegrafo.

Tiene la fecha de 12 de setiembre. Traza la situación de Italia después de la paz de Villafranca, indica la negativa de la corte de Roma a la petición de que licenciara las legiones extranjeras, justifica las razones imperiosas que obligaron a obrar al gobierno sardo, sopena de dejar al movimiento italiano perderse en la anarquía y el desór-

74 EL NOBLE anunciaba con continuados chasquidos, atravesaron el foso y penetraron bajo la bóveda de la puerta. Al ruido que hicieron, se asomaron algunos soldados de la Milicia Cívica, y un centinela, apuntó su alabarda al postillon para que parara. —Alto, amiguito! dijo el miliciano antes de seguir adelante; es preciso que estos caballeros se vean con mi capitán y le cuenten quién son y de dónde vienen. No parece sino que no hay mas que soplarse dentro de París.

75 DE NORMANDIA. expuestos a los furios del populacho a tres damas disfrazadas con la máscara de terciopelo negro, que entonces usaban las señoras, y un rollizo caballero que sudaba y trasudaba dentro de la carroza. Empero no obstante estos actos de violencia, no parecia el gentío dispuesto a prepararse con sus prisioneros: se los miraba con insolencia, se los llenaba de injurias e invectivas; pero nadie era bastante osado para levantar la mano.

76 EL NOBLE pavezeros y vendedores de antidotos estaban derribadas y tiradas por el suelo. Chillaba la gente, se empujaba, reía, y lloraba, y en el burdel los rateros hallaban ocasiones de ejercer la destreza de sus manos. Los volantes con trajes abigarrados, los particulares vestidos de negro, las mujeres con eaperuzas de paño ó terciopelo, los matones de todos los partidos con bandas isabelfas, encarnadas ó azules se mezclaban, se confundían, y las aclamaciones mas extrañas se chocaban en el aire, exhaladas por mil bocas sarcásticas ó irritadas.

77 EL NOBLE E impacientado, le aplicó un vigoroso latigazo; porque así se conducían entonces los nobles caballeros con la guardia ciudadana. A los gritos del pobre centinela acudieron sus camaradas en desorden, blandiendo las alabardas; pero, por inofensiva que fuese aquella milicia municipal, no juzgó oportuno el baron esperar los resultados de su osadía. Hizo señá a su hermano, y al postillon, y se alejaron a buen paso, escurriéndose por la primera callejuela que toparon.

78 DE NORMANDIA. En efecto, las ventanas y las puertas de las tiendas se cerraban a toda prisa como a la aproximación de un motin; algunos pocos transeuntes se escurrían en silencio, al paso que se divisaban esparcidos por las esquinas y plazas grupos numerosos donde se charlaba con calor.

den. El memorando confirma que las tropas reales respetarán escrupulosamente la ciudad de Roma y su territorio. Apela al soberano Pontífice que inspiró años atrás el movimiento nacional y termina diciendo que cuando el Papa reconozca que la regeneración de Italia es un hecho consentido por la Providencia, será de nuevo el padre de los italianos, como no ha cesado de ser el padre augusto y venerable de todos los fieles.

El Amigo de la religión, periódico de París, ha dicho con motivo de los últimos sucesos de los Estados romanos que era preciso que la Francia obrara por medio de su gobierno, desus obispos, de todos sus ciudadanos.

La Patrie contes'a protestando contra esta escitación al clero.

Además de los preparativos que hace en Nápoles Garibaldi y de que ya dichos cuenta, ha mandado construir quince grandes chalanas para desembarco y que las cañoneras sean provistas de máquinas de vapor.

La Patrie añade que estas disposiciones revelan la importancia de las operaciones que se propone emprender en el Adriático.

En la Bolsa de Madrid de ayer han escaseado las transacciones y sobre todo en consolidada y diferida al contado. En la cotización oficial aparece el consolidado al contado a 46-50 y la diferida, también al contado, a 39-80; a fin del corriente se publicó el consolidado a 47-95 ya fin del próximo a 48 por 100; la diferida también se publicó a fin del corriente a 39-95 y 40 por 100 y a fin del próximo a 40-5 y 40-15. La Deuda amortizable de 2.ª clase ha tenido un alza de 25 céntimos, quedando buscada a 21-50 y la deuda del personal de 10 céntimos hallando plata a 14-10. Los demás valores sin alteración.

SEGUNDA EDICION.

En una correspondencia de París que tenemos a la vista, se dice:

«El emperador ha escrito al rey del Piemonte, diciéndole que si bien desea cooperar a la unidad italiana, desaprobará empero la inconsecuencia y la rapidez de su marcha, y que si se atacasen los estados del Papa sin un motivo verdaderamente plausible, se veía obligado a abandonar la Italia a sí propia, que no hay necesidad de apresurarse, que las cosas van marchando por sí solas, y que debe procurarse no dar un mal paso. El artículo del Constitucional está escrito en este sentido.

A pesar de esta carta del emperador y de la actitud del Gobierno francés, es cierto sin embargo que el Piemonte no se detendrá. Es indudable también que en un momento dado la Francia se verá obligada a salvar la Italia si está en peligro. Se pretende que la Austria dejará obrar libremente en Italia mientras no se toque al Veneto. Es posible que esta sea la intención actual del Gabinete de Viena; pero pudiera ser que cambiase de opinión el día en que estuviera cierta del apoyo de la Rusia.

Por lo demás, la gran noticia del día es precisamente la de la reconciliación definitiva de Austria y de la Rusia. El Times da esta noticia después de un parte de Viena, que parece tener un carácter de autenticidad. No necesito manifestar a Vd. cuáles serían las consecuencias de este acuerdo entre las dos cortes del Norte.

Copiamos de La España: «La Iberia, órgano reconocido del progresismo puro, rechaza de una manera solemne la coalición propuesta por nuestro antiguo correligionario El Horizonte, y se limita a felicitarle por que este diario entre en la senda de las buenas doctrinas. Las buenas doctrinas en labios del progresismo puro, no son seguramente las que jamás aceptaríamos para nuestro catecismo.»

Al embarcarse en Nápoles para Gaeta el infortunado rey de las Dos Sicilias, dirigió a Spinelli, que le había acompañado hasta el mismo muelle, estas palabras apretándole la mano: «Spinelli, habéis estado siempre lejos de mí, haciéndome una ruda oposición; ahora sois el único que está a mi lado; que no me abandonéis; Spinelli, nunca lo olvidaré.»

El rey Francisco II salió de Nápoles a los ciento veinte y seis años de haber entrado en aquel reino Carlos III.

De Suez escriben al Boletín oficial de Egipto con fecha del 19 de mayo lo siguiente:

«En la noche del 9 a 10 llovió a torrentes en el desierto, tanto que se llevó la tierra sobre que estaban los rails, dejándolos suspendidos en el aire. No ocurrió ninguna desgracia. Los pasajeros que llegaron el 11 a Suez tuvieron que detenerse allí un día, saliendo al siguiente en un tren

del Cairo, habiendo tenido para esto que andar a pié en borricos una distancia de 500 yardas. Las autoridades locales hicieron grandes esfuerzos para reparar el daño, poniendo en el sitio de la avería cientos de trabajadores, tanto que ya está completamente reparado.»

Sigue La Independencia belga creyendo que el emperador de los franceses no es tan hostil como se supone a la nueva actitud de la Cerdeña.

El nuevo ministerio napolitano nombrado por Garibaldi, además de los nombres ya conocidos de Cosenz, Pisanelli y Scialoja, cuenta con el marqués Rodolfo Affitto, como ministro de Obras públicas; de Marina lo es el capitán de navío Serugli; de Instrucción pública, M. Antonio Leccone, M. Giuseppe Chiola, antiguo proscrito, ha sido nombrado prefecto de policía; el príncipe Colonna, síndico de Nápoles. Le auxilia un Consejo de doce adjuntos.

M. Crivelli, enviado de Austria en Madrid, que se hallaba residiendo en una de sus posesiones de Lombardia, ha tenido que venir a París, a consecuencia de haberle hecho entender las autoridades de Milan que su presencia podía provocar desagradables manifestaciones.

Segun una carta de Nápoles, que publica el Diario de los Debates, el rey llevó a Gaeta un ejército de cerca de 50,000 hombres. Confesamos que si esto es cierto, nos parece inexplicable lo que ha sucedido en Nápoles.

Escriben del Real Sitio de San Ildefonso, que va quedando ya allí muy poca gente de la que fué a disfrutar de aquella fresca y deliciosa localidad, y atraída también por la animación de la jornada.

El campamento de Torrejon de Ardoz ofrece un cuadro militar de los mas bellos. Pasados los días de lluvia, será grande el gentío que acudirá en los trenes de placer que ha dispuesto la empresa del ferrocarril de Zaragoza, y que mantendrán en continua y animada comunicación al campamento con la capital.

Un diario de París hace notar que el discurso del arzobispo de Marsella, en que habia algunas frases bastante enérgicas relativas al pontificado, no ha sido reproducido en El Monitor como las demás alocuciones mas ó menos oficiales.

El órgano mas antiguo y respetable con que cuenta el partido moderado en las provincias, que es sin disputa El Comercio de Cádiz, se pone al lado de La España y de El Reino, y condena de una manera implícita la actitud de El Horizonte.

Dice La Epoca que la presentación de los emperadores franceses en el puerto de Mahon en ocasión de no haber llegado todavía a aquella plaza la familia real de España, se presta notablemente a los cálculos y conjeturas de las oposiciones, siquiera el hecho no tenga en sí nada que pase los límites de lo ordinario. Con posterioridad al parte anunciando la referida presentación, ningun otro se ha recibido, y este silencio nos indica que Napoleón III ha renunciado a su propósito de saludar y ver a Isabel II, sin duda por no permitirsele ya las fechas de su itinerario.

El Memorial des Pirenees da en estos términos noticia de las corridas de Bayona: «La ciudad de Bayona prepara, segun nos escriben, para el domingo 16 de setiembre, corridas de toros, en las cuales tomarán parte los matadores mas valientes y los banderilleros mas intrépidos de España. Las corridas, patrocinadas por algunos aficionados, prometen ser tan brillantes como las que se dan en las plazas mas renombradas de Castilla y Andalucía. Al frente de la cuadrilla se encuentra el famoso Manuel Perez, muy conocido allende los Pirineos con el apodo del Relajero, y cuyas hazñas en la inauguración de las corridas españolas que tuvo lugar en Francia, en las arenas de St-Espirit en 1852, no se han olvidado aun. Tras el vienen los afortunados picadores Osuna, Juan Sanchez Abasolo, y algunos otros cuyos nombres son muy populares en España.»

En Soria la cosecha ha sido mediana en general sobre todo de trigos. Los precios de los granos se presentan con tendencias a la alza, no porque hasta ahora haya extracción, sino por la escasez de la cosecha, y porque aun cuando en las provincias limítrofes se sabe que ha sido abundante, se dice que hay saca para el extranjero.

El 15 se esperaba en aquella ciudad al nuevo gobernador civil Sr. Primo de Rivera. Cartas de Manila llegadas por el último correo, y cuyas fechas alcanzan al 19 de julio, dicen que nada de particular ocurre en aquel país, en el cual se disfruta la tranquilidad mas completa.

«La autoridad civil que aquí quiera ocuparse en las cuestiones de interés material, dice una correspondencia, encontrará ancho campo para lucir sus dotes administrativas. No sucede como en la Península, donde las cuestiones políticas son una remora constante contra toda idea de progreso; ningun beneficio mayor podría dispensar el Gobierno a este país, que el de procurar explotar los elementos de riqueza pública, que permanecen en completo abandono en mengua de la administración.»

La Iberia se ha felicitado, como saben nuestros lectores, porque El Horizonte entre en la senda de las buenas doctrinas. «Quien habia de imaginarse, dice con este motivo otro periódico moderado, que llegaría un día en que las doctrinas de El Horizonte le parecieran buenas a La Iberia? No es menester añadir que solo puede obrarse este milagro dejando de ser conservadoras, porque no hay noticia de que el órgano de los puros se olvide de las que ha profesado y profesa. Esto le hace honor, por mas que, a fuer de buenos y leales conservadores, no estemos de acuerdo con ellas.»

El día 15 llegó a Granada y tomó posesión de aquel Gobierno civil D. Cayetano Bonafé.

Ha llegado a Madrid hace pocos días el joven profesor de pintura, D. José Casado del Alisal, que ha estado en Roma pensionado por el Gobierno desde el año 1856, en que obtuvo por oposición, esta gracia. Los grandes adelantos que ha hecho este aventajado artista durante su permanencia en Italia, han correspondido a lo mucho que de él se prometieron cuantos conocían el ingenio privilegiado y la singular disposición que manifestó desde su niñez para tan difícil carrera.

El publico tendrá pronto ocasión de juzgar el mérito del Sr. Casado, pues sabemos que en la próxima exposición figurarán varios cuadros que ha traído, entre ellos el de la muerte de D. Fernando el Emplazado, cuya belleza y perfecta ejecución hemos oído ponderar.

El lunes se abrió el pago en la tesorería de la Real Casa para dar a los pensionistas del Monte-Pío el segundo tercio del año actual.

Ayer a la hora de costumbre no habian llegado a Madrid los correos de Andalucía y Valencia, atribuyéndose al temporal este atraso.

Por la vía de Nueva-York tenemos noticias de la Habana, que alcanzan al 24 de agosto. Un bergantín español, que se supone ser el Inmaculado, que salió de Cienfuegos para Marsella, embarrancó en Sambo Shoals. La carga, consistente en 730 cajas de azúcar, se esperaba seria salvada.—La pastoral del señor obispo de la Habana, excitando a los fieles a contribuir con lo que les permitan sus facultades para la suscripción a favor de Su Santidad el Papa, ha sido bien acogida, y se espera reunir una gran suma para tan laudable objeto.—El Gobierno ha concedido permiso a D. Juan Bautista Olivares, para organizar una sociedad anónima con el fin de explotar una mina de oro y plata, situada en Marimela, cerca de Guanabacoa.—La salud pública era excelente a pesar de la estación rigurosa y de las muchas aguas. La fiebre amarilla da el número de 1,218 atacados en toda la Isla, habiendo fallecido solos 149. Del primer guarismo corresponden a la Habana 1,103 casos y 123 defunciones. La viruela ha invadido a 90, falleciendo 26; pero la tisis arroja un número de muertos excesivo, si se tiene en cuenta que de 100 enfermos de este mal murieron en todo julio 69.

En el interior de la república mejicana la sequía es sumamente rigurosa; lo cual, unido a las partidas de merodeadores, que infestan el interior, acabará muy luego de arruinar el país. Se abrigan serios temores de hambres, pues en las alhondigas y graneros no hay una sola fanega de trigo. Este estado de cosas es, a no dudarlo, la consecuencia de la infernal lucha que destruye el país desde que la ineptitud y las exageraciones de Camontort le provocaron.

Tenemos noticias de Washington, la capital política de los Estados-Unidos, que alcanzan al 31 de agosto;

«Se sabe, dicen, que la Administración no ha tenido mas noticia oficial sobre los asuntos de Méjico, que las ya subidas del publico por medio de los periódicos.—El despacho de buques al golfo no es mas que una medida precautoria, en vista de las amenazas de hostilidad española contra Méjico. Es probable que el ministro Melane vuelva a Veracruz en octubre, de acuerdo con los deseos expresados en los círculos oficiales. Mientras que nuestro Gobierno no contemplanaria con indiferencia una armada intervención europea en los asuntos de aquel país, no podría intervenir legamente en el asunto, no habiendo hecho

el Congreso ninguna prevision para una contingencia semejante.»

Las de Nueva-Orleans, de la misma fecha, anuncian que Walker ha enarbolado la bandera federal de la América Central, y que trata de regenerar y unir los cinco Estados de Honduras, Guatemala, Nicaragua, Salvador y Costa-Rica.

Después de haber probado El Reino, en uno de sus anteriores artículos, que El Horizonte se ha olvidado de sí mismo al motejar al Reino de evolucionario, prosigue ayer contestando a las agresivas palabras que le ha dirigido el periódico ex-moderado.

Severo, pero digno, se muestra El Reino en su artículo de ayer, en el cual llama al Horizonte ciego é injusto: dice que ha querido arrogarse el monopolio de representación del partido moderado; que le hace poco favor el olvido en que incurre, puesto que reconoció en otro tiempo que El Reino seguía la misma línea de conducta que se trazó al principio; que ha faltado completamente a la exactitud al suponer que El Reino hizo antes de ahora una evolución; que se deja arrastrar de la ira viendo que sus antiguos correligionarios no han seguido su desatbordado proceder; que muestra ansia de acumular cargos contra ellos para atenuar su propia conducta; que se aleja de la verdad al decir que El Reino quiere apropiarse la representación de los principios moderados; que con qué derecho El Horizonte se titula representante genuino de la comunión conservadora; que no reconoce en ninguna especie de pontificado; que diga quiénes son los hombres importantes del partido moderado que aprueban su desatentada conducta de estos días; que si no prueba que El Reino ha llamado a las puertas del ministerialismo, las personas sensatas apreciarán lo que valen las palabras de El Horizonte, que este periódico es el que abandona sus banderas desde el momento en que prefiere la política democrática y progresista a la de un ministerio que ha dado solución conservadora a todas las cuestiones; y por último, que si El Horizonte pudo figurarse que El Reino le secundaría en su desdichada empresa, en sus reprehensibles veleidades, se equivocó de medio a medio y dió pruebas de no conocer la lealtad y la profunda raíz de las convicciones de nuestro colega.

Examinando La Epoca la conducta y la política de las potencias europeas en la cuestión de Italia, dice, que ha llegado la hora de que los gobiernos salgan de su impasibilidad; que en la situación presente, la Francia puede esperar muy poco y temer mucho del completo éxito de la revolución italiana; que la Inglaterra tiene interés en fomentar este movimiento, y que el Austria sin suicidarse, y la Prusia y la Rusia sin comprometer mucho su porvenir, no pueden permitir que aquel movimiento quede sancionado tácita ó expresamente.

«Todo el mundo civilizado, añade, se prepara a una lucha que se considera inevitable, y como en estas circunstancias nuestra nación debe tomar un partido, manifestaremos en otro artículo el que, segun nuestra opinión, se halla mas en armonía con sus intereses, con sus sentimientos, y con su porvenir.»

Dicen de Tarragona, que el día 12, a las cuatro y media de la tarde, llegó a aquella población, de paso para Barcelona, la señora duquesa de Tetuan, a quien habian salido a recibir el alcalde-corregidor y una comisión del ayuntamiento de Reus, el brigadier del regimiento de caballería de España, de guarnición en aquella ciudad, y algunas otras personas distinguidas de la misma.

En Almería, segun carta de aquella ciudad, se consideraba el viaje de SS. MM. como un acto de política favorable a la dinastía de nuestra Soberana, a quien los pueblos, en su visita, demostrarán su profunda adhesión y su amor, como lo han mostrado hasta ahora, pero todos convienen en que en ello nada pierde ni gana la política del duque de Tetuan.

La proclama de Garibaldi, que en otro lugar insertamos, debe su origen a los desórdenes ocurridos en Sicilia. La población quiere la anexión inmediata, y el Gobierno provisional se opone. En este estado de cosas llegaron los voluntarios de Nicotera a Palermo, y como se les prohibiese enarbolarse la bandera que traían, la población se lanzó a una demostración tremenda (segun la Patrie, que no es conducto sospechoso para la revolución) al grito de: viva la Italia, una con Victor Manuel! Esta manifestación decidió a Crispi a retirarse del Ministerio.

Además de los sales que se destinan al emperador y a Muley-el-Abbas, de que tienen conocimiento nuestros lectores, se han hecho otros regalos a los embajadores marroqueses; de modo que, no sólo llevarán

de España gratísimas impresiones por la galería con que en todas partes han sido obsequiados y redibidos, sino tambien recuerdos de nuestra civilización y de nuestros adelantos, que desconocían completamente. Hasta llevan consigo algunos libros que darán a conocer a los marroqueses distinguidos lo que de sus antepasados se juzga y se aprecia, como, por ejemplo, la obra sobre los Moriscos de España, premiada hace dos años por la real Academia de la historia, y el Catálogo descriptivo de los cuadros del Real Museo de pinturas, etc., etc.; obras que si bien no todos podrán leerlas por desconocer nuestro idioma, les serán traducidas acaso al árabe por los hebreos que allí residen, en las horas de solaz y esparecimiento.

En el mercado de granos de Madrid, se vendieron ayer 1,664 fanegas de trigo de 1 1/2 a 5 1/2 rs. vn. fanega, quedando por vender 2,475. La cebada añeja se vendió de 23 1/2 a 26 rs. fanega, y la algarroba a 29.

TERCERA EDICION.

A LAS DOS DE LA MADRUGADA.

El Gobierno ha recibido un despacho telegráfico del señor Presidente del Consejo de Ministros, fechado en Ciudadela (Memorca) ayer, a las siete de la mañana, en el que manifiesta que S. M. la Reina y su augusta Real familia continuaban sin novedad en su importante salud.

SS. MM. desembarcaron en aquel puerto el día 17, a las tres de la tarde, en medio de las manifestaciones del entusiasmo de aquellos habitantes.

A las nueve de la mañana de ayer debieron salir por tierra las angustas personas para Mahon.

El secretario del Gobierno civil de las Islas Baleares participa con fecha de ayer, a las tres de la tarde, que SS. MM. habian llegado con toda felicidad a Mahon.

Un parte recibido de Murcia dice que el día 17 el rio Segura y sus hijuelas habian salido de madre de una manera extraordinaria, causando grandes destrozos. Ayer empezaban a bajar las aguas.

Segun las noticias recibidas ayer de Albacete, las aguas habian descendido en la parte de la vía, notándose tambien el descenso de las mismas en la población. Las aguas habian causado daños en algunas casas de la población.

A las once y media de la mañana de ayer pasó por Burgos, con dirección a esta corte, S. A. R. el infante don Francisco de Paula.

El señor ministro de Estado salió ayer a las siete de la mañana de Murviedro con dirección a Barcelona.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS: París 17.—Los piemonteses pasaron el día 10 la frontera romana, y el 11 el Vechia con el ultimatum de la corte de Turin.

Los despachos telegráficos de Roma y de Turin dan detalles de muchos movimientos de tropas por una y otra parte, pero ninguno importante.

Es falsa la noticia de movimientos revolucionarios en los pueblos cercanos a Roma.

Como el telegrafo está cortado en las Marcas y en la Umbria los despachos de Roma llegan aquí por Turin y Suiza.

Han llegado a Civita Vecchia los dos generales franceses y las tropas de refuerzo, y han salido para Roma en un tren expreso.

Continúan los preparativos de guerra en Nápoles; la escuadra sardo-napolitana ha doblado el Cabo Spartivento y se dirige hacia Ancona.

Kossut era esperado en Nápoles. Austria va a pasar a las potencias una protesta razonada contra la invasión de los Estados de la Iglesia.

Turin 17.—Azeglio, gobernador de Milan dimisionario, ha sido reemplazado por el conde de Passolini.

Monseñor Bella marcha a Munich. Chialdini ha ocupado posiciones formidables que forman una barrera entre Ancona y el general Lamoriciere. Forigno ha enarbolado la bandera tricolor. En Tobi ha estallado una insurrección y han sido expulsados los gendarmes del Papa.

Londres 17.—El primer destacamento de garibaldinos ingleses se ha embarcado para Sicilia.

El «Morning-Post» ha protestado contra la insinuación del «Times» de que Francia espera de Cerdeña una nueva concesion de territorio, y dice que no cree que el Gobierno francés quiera seguir su sistema de aumento de territorio, porque esto le expondría a otra coalición como la del primer imperio.

Beyrout 9.—Admet bajá y otros altos funcionarios fueron pasados por las armas durante la matanza de los cristianos.

París 15.—En la Bolsa se ha hecho el 3 por 100 francés a 87-95; el 4 1/2 a 95-55; el 3 por 100 español interior a 46 5/8; el exterior a 47-3/4; la diferida a 00, y la amortiza ble a 22.

Londres 15.—Los consolidados se han hecho de 93 1/8 a 1/4.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de hoy. — San Genaro obispo y compañeros mártires. — Tempora. Culto divino para hoy. — Cuarenta Horas en la iglesia de los Servitas...

Continúa la novena de la Virgen del Hénar, en Santa Catalina de los Donados, predicando D. Mateo Yagüe.

Buena invención. — El vizconde de Manique ha inventado un medio para salvar los carruajes cuando se desbocan los caballos que tiran de ellos...

Teatros. — El Circo abrió sus puertas el miércoles 6 de jueves con la zarzuela del maestro Arrieta Marina, donde volveremos a ver al tenor Font...

Buena idea. — Parece que está convenciéndose por unos cuantos amigos (por supuesto entendidos en la materia) establecer un laboratorio químico destinado exclusivamente a hacer los análisis de los chocolates...

Bien muerta está. — Hace poco tiempo murió en Brompton, Inglaterra, una tal madama Deemand. Sus albaceas acaban de sacar a la venta...

Conversación amoratada. — Cuenta el Noticiero de Tetuan, que hace pocos días conversaban del modo siguiente un cristiano y un moro: — Después de irnos ya nadie dirá Puerta de la Reina y Plaza de España...

Revendedores. — El sábado se revendieron las butacas del teatro del Príncipe a 23 rs. Los revendedores daban por exenta de este alto precio, que además del aumento que sufren en contaduría...

A quien lo necesite. — Participamos a nuestros lectores, para que puedan utilizarlo lo que lo necesitan, que el antiguo y acreditado establecimiento intitulado Escuela de Pont-Levy...

ESPECTACULOS.

ZARZUELA. — A las ocho y media de la noche. — Una comedia de campo. — Un pleito. — Nadie se mueve hasta que Dios quiere. CIRCO DE PRICE. — A las ocho de la noche. — Ejercicios gímnicos y ecuestres.

ANUNCIOS.

COMERCIO Y SASTRERIA. CALLE DE LA CAZA, núm. 5, cuarto principal, y costanilla de Santiago, núm. 1, principal, inmediato a platerías. Se siguen haciendo trajes completos de invierno, gabán, chaleco y pantalón de patener, de novedad...

VINAGRE DE REYNES. — SIENDO LA época de hacer los encurtidos de pepinillos, pimientos, etc., se vende el vinagre Reynes, calle del Duque de Osuna, núm. 4. Este vinagre es el único para toda clase de conservas...

ESPECTACULO. — HASTA FIN DEL CORRIENTE estará expuesta la magnífica copia en madera de la catedral de Palermo en Italia, que tanta aceptación ha tenido en esta corte...

SE NECESITA UN MEDICO CIRUJANO para ir a la Habana en la fragata Hernandesa de Trasmiera, que se dará a la vela del puerto de Santander a fines del presente mes...

LOS METODOS DE AHN PARA APRENDER el inglés y francés, métodos sencillos y prácticos, se venden en las principales librerías de la corte, y en casa de su autor H. Mae-Veigh, profesor de inglés, calle de Hortaleza, núm. 123.

EN LAS CALLES DE TOLEDO, NUMERO 99, Alcala 13, y Santa Bárbara, número 9, tiendas, se vende el alimento inglés para engordar el ganado atrasado.

SIGUE LA VENTA TODOS LOS DIAS NO festivos, desde las once de la mañana hasta las cuatro de la tarde, de los vinos, conservas, muebles de lujo y anaquelarias, de la antigua fonda del Cisac, Alcala, 36.

BARATURA EXTRAORDINARIA. — POR 14 reales una caja de papel inglés de aguas, 100 sobres, 12 plumas metálicas y seis de ave, una barra de lacre, un portaplumas, una caja de oblas y otra de polvos, y un bonito libro de memorias con su broche y lapicero.

QUE BARATURA! — UNA CAJA DE PAPEL inglés superior, que no se cala, cantodorado, cien sobres, veinte y cuatro plumas, un portaplumas, dos lapiceros, dos barras de lacre, un frasquito de tinta de color, una caja de polvos, otra de oblas, una pastilla de jabón de olor...

CASA DE SALUD, FRENTE DE ATOCHA. En este establecimiento se siguen admitiendo enfermos y parturientas, pródigandoles los mismos cuidados que en sus propias casas, y la mayor reserva cuando la exigen.

CASA DE SALUD, FRENTE DE ATOCHA.

En este establecimiento se siguen admitiendo enfermos y parturientas, pródigandoles los mismos cuidados que en sus propias casas, y la mayor reserva cuando la exigen.

TOROS EN VALLADOLID.

La junta de la casa de Beneficencia ha obtenido permiso de la autoridad competente para celebrar cuatro corridas de toros en los días 20, 21, 22 y 23 de setiembre.

LOS AFICIONADOS AL BUEN CAFÉ que han probado los de la COMPANIA COLONIAL, dicen todos que estos son inmejorables en aroma, fuerza y economía. Con una onza, que cuesta medio real, se hacen tres tazas de un café delicadísimo...

MUSICA PARA PIANO, BANDA Y ORQUESTA. EL ELISEO Y CAPELLANES. PUBLICACION QUINCENAL DE MUSICA DE BAILE.

Se han repartido tres entregas de esta suscripción, conteniendo un wals la de 15 de agosto. — Una polka y una habanera, la del 30. — Y un schotisch y una habanera, la de 15 del corriente.

PIANO DE OCASION. — SE VENDE UN magnífico piano piccolo de palo santo, casi nuevo, su autor Boisselot de Marsella; se dará arreglado atendiendo a su mérito...

INTERE ANTE. — EN LA CASA DIRECTA de préstamos, calle de Preciados, número 41, cuarto principal, se continúa dando dinero en el acto en pequeñas y grandes cantidades...

EN LA CALLE DE COLON, NUMERO 10, principal, darán razón de una señora que, teniendo título de maestra superior Normal, podría si conviniese desempeñar una plaza de su clase en alguno de los colegios particulares de esta corte.

EN LA CALLE DE JUANELO, NUM. 17, cuarto principal de la derecha, se hace almoneda de todos los efectos de la casa, por tener que ausentarse su dueño de esta corte.

PROCEDENTE DE EMPEÑO. — SE VENDE un piano piccolo de palo santo, de elegantes formas, y de siete octavas, de la á la, completamente nuevo, calle de Toledo, núm. 36, cuarto principal.

AMA DE CRIA. — JULIANA GONZALEZ, casada, que vive calle del Ave Maria, número 45, principal interior, con leche de cinco meses, solicita cría para su casa.

ALMONEDA POR CUATRO DIAS. — TENIENDO que desocupar el local, se vende, con rebaja de un 50 por 100, un buen surtido de objetos de escritorio, litografía de Gonzalez, plazuela de Herradores, número 4.

ESTABLECIMIENTO BALNEARIO, DIRIGIDO por uno de los médicos propietarios, calle de Bordadores, núm. 1, baños de vapor. — Son el medio más eficaz para restablecer la armonía en las funciones...

Las personas expuestas a los dolores articulares y musculares, a las afecciones reumáticas, gotosas y nerviosas, a los catarras y pasmos, deben insistir, en esta época del año, en el uso dietético de estos baños...

CAMPAMENTO DE TORREJON DE ARDOZ.

La Compañía de los ferro-carriles de Madrid a Zaragoza y Alicante, deseando facilitar al público el viaje a dicho Campamento, ha dispuesto expender desde el día 15 del corriente setiembre...

LOS PRECIOS DE ESTOS BILLETES SON: 1.ª CLASE... 18 50; 2.ª IDEM... 14; 3.ª IDEM... 8 50.

Estos billetes se expenderán en la Estación de Madrid, y serán válidos tanto para la ida como para la vuelta, para todos los trenes ordinarios de viajeros que se hacen entre Madrid y Guadalajara y vice versa...

MR. LOUIS ERNEST, cirujano dentista de París y Londres, cuyos aparatos fueron admitidos en la Exposición Universal, y premiados en la de Sevilla...

Sus dentaduras artificiales, admitidas en las Exposiciones de París y Londres, y premiadas en la de Sevilla, colocadas sin que el paciente sienta el mas leve dolor, sin ligaduras ni resortes...

ESMALTE DE DIENTES CAREADOS.

Esta operación consiste en volver a su estado natural los dientes, por careados, empujados y doloridos que estén, por medio de un esmalte blanco, que se introduce en sus cavidades...

MEDICO-CIRUJANO, DENTISTA. D. VITORIANO G. DUENAS.

Tiene el honor de anunciar al público, que en su establecimiento de DENTISTA se hacen toda clase de piezas artificiales, montadas en oro, platino, plata Caohute, carolina inglesa, etc.

PARAGUAS Y SOMBRILLAS.

En este establecimiento, que hace poco se ha abierto al público, se encuentra una abundante y variado surtido de paraguas, que a la novedad y elegancia reúnen la solidez y los precios sumamente arreglados.

INSTRUCCION GARANTIDA.

Clases de matemáticas para el ingreso en las escuelas especiales, y de francés e inglés, por D. José Fernandez de Travanco, con la garantía del depósito de la mitad de los honorarios.

MARTILLO. — COMERCIO UNIVERSAL, Calle del Desengaño, número 10.

Se encarga de vender a la comisión ó en subasta pública, cuantos géneros le remitan los fabricantes y comerciantes, pagando los trasportes y derechos, y anticipando en cuenta corriente 25, 50 y hasta 75 por 100 del valor de los géneros...

ESCUELA INGLESA. SEGUNDA ENSEÑANZA.

Un corto número de padres de familia se ha reunido para fundar esta escuela, sin otro fin que el de velar personalmente sobre la educación de sus hijos y demás que les sean confiados...

Los alumnos internos no pasarán nunca de cuarenta, a fin de evitar la confusión inseparable de un número mayor. Quedan abiertas las matrículas para el curso universitario y para todas las carreras especiales.

INTERESANTE A LOS ARQUITECTOS Y CONSTRUCTORES DE TODA CLASE DE EDIFICIOS.

Filtro asfaltado para cubrir techos con grande economía de madera y mano de obra, para forrar graneros, almacenes, sótanos y demás locales que convenga preservarlos de la humedad.

CALZADO.

El almacén de la calle de Preciados, núm. 53, es el mismo que estuvo en la del Carmen y Postigo, y se halla en él de enantías clases de calzados están en uso. Botines bata, las hay de preciosos dibujos...